

TITRE DU PROJET : Projet d'information, de sensibilisation et de formation des populations de Mékhé sur les changements climatiques

Partenaire technique/financier : USA For Africa (Etat Unis)

Montant financement : 16 609 577 CFA

Partenaires d'exécution : Radio Ngaye FM (Thies)

Durée : 60 mois

Date de démarrage (mois/année) : 2012

Date d'achèvement (mois/année) : 2016

Localisation et bénéficiaire :

Zones d'intervention : Mékhé dans le Département de Tivaouane, Région de Thiès-Sénégal

Bénéficiaires directs : les bénéficiaires directes sont de 16 892 personnes dont 88 172 de la commune de Mékhé et des villages environnants.

Bénéficiaires indirects : ce sont les populations homes et femmes de vingt (20) collectivités locales (Communautés rurales et Communes) auditrices de la radio dans cinq régions autour de Mékhé

Description :

Le RADI a reçu, une subvention d'USAFA pour mettre en œuvre un projet d'information, de sensibilisation et de formation sur les changements climatiques. Il s'agit de disposer d'un outil de communication avec les populations encadrées par le RADI à Mékhé (département de Tivaouane, région de Thiès), sur les manifestations du réchauffement climatique avec les perturbations sur leur mode de vie et leurs moyens d'existence. Le RADI a beaucoup soutenu les initiatives de développement des populations des régions de Thiès et Louga mais la problématique de communication autour de ces actions demeurait toujours comme le principal point faible de notre stratégie. Il s'agit à travers l'appui d'USAFA de combler cette lacune en mettant en place une radio communautaire qui permettra aux populations de s'exprimer sur le problème du réchauffement de la terre, de partager les solutions trouvées par les uns et les autres et de mettre en œuvre des activités d'adaptation. Le projet prévoyait aussi l'organisation des populations autour d'un comité de plaidoyer avec la RADIO comme support pour la mise en œuvre d'activités de plaidoyer et de lobbying visant à influencer les politiques locales ayant un impact sur le climat

Objectifs du projet :

Les objectifs de ce projet sont :

- D'amener les populations de Mékhé à prendre conscience des effets des changements climatiques sur leur existence ;
- De susciter des échanges entre populations, autorités locales, services déconcentrés de l'État et services techniques établis à Mékhé, en vue de favoriser l'adoption de stratégies d'adaptation aux changements climatiques ;
- De recruter et former du personnel volontaire et mettre sur pieds des instances de gouvernance à soubassement communautaire à même de gérer la radio et d'assurer à moyen terme une appropriation progressive de la thématique de changement climatique (sécheresse, inondation, gestion des ordures ménagère, changement de comportement de l'homme dans son environnement ;

Réalisations du projet :

Les activités du projet sont :

- Mise en place une radio (Radio Ngaye FM) bien aménagée qui émet sur un rayon d'une centaine de kilomètre et touche une vingtaine de Commune rurales et urbaines.
- Former un personnel permanent au nombre de 35 dont 15 techniciens, 5 journalistes et 15 animateurs et animatrices.
- Information des différents acteurs sur les contours du projet ;
- Recrutement d'un animateur chargé de la définition des programmes de la radio et de l'animation des principales émissions ;
- L'organisation et la diffusion d'émissions interactives en studio et dans les villages, sur les changements climatiques ;
- ouverture de manifestations organisées par les communautés villageoises sur les changements climatiques ;
- L'organisation de fora et de conférences et de sensibilisation sur les changements climatiques, qui seront diffusés par la radio communautaire ;
- L'organisation d'ateliers de réflexion sur les stratégies locales d'adaptation aux changements climatiques, qui seront relayés par la radio communautaire ;
- L'organisation de sessions de formation sur les démarches et les techniques d'adaptation aux changements climatiques
- Don d'USAFA, pour achat Panneau Solaire pour la radio Communautaire du RADI Ngaye FM

Résultats obtenues :

- La radio a pu atteindre cinq (5) régions administratives du Sénégal, vingt-sept (27) Communes Rurales, huit (8) Communes urbaine et une population totale estimée à 800 000 personnes dont 25 % constitués d'auditeurs fidèles.
- Un nombre d'auditeurs évalué à vingt mille (20 000) se sont appropriés des causes défendues par la radio notamment sur les questions de réchauffement climatique, foncières, d'agroforesterie, d'inondation, de sécheresse, de gestion d'ordures ménagère et de sécurité alimentaire face à la sécheresse ;
- Une culture de volontarisme et bénévolat est bien inculquée dans l'esprit des populations et s'est traduite par leur adhésion aux instances de gouvernance, aux structures techniques de gestion, et à l'auditorat avec les nombreuses initiatives entreprises avec la radio ;
- Sept (07) fora populaires de sensibilisation sur le rôle d'information, de sensibilisation et conscientisation de la radio sur les problèmes de changements climatiques et de développement local ;
- La radio communautaire émettant sur un rayon de plus de soixante-dix (70) km couvrant tous les villages du Cayor, a contribué et renforcé les acquis en terme d'éveil de conscience citoyenne sur les questions d'environnement, de changement climatique et développement d'une manière générale ;
- Une grille de programme (toute la semaine de 08h à 00h) prenant en compte toutes les préoccupations variées et diverses des populations est élaborée et fonctionnelle. ;

- Trois (03) techniciens, cinq (05) animateurs internes et 10 animateurs externes ont vu leurs capacités renforcées durant l'année du projet ;
- Une assemblée générale, deux réunions de Conseil d'administration, Cinq réunions des commissions techniques sont tenues durant l'année ;
- Toutes les couches sociales, linguistiques, socioprofessionnelles, religieux etc., sont mises à contribution dans la sensibilisation et la diffusion de l'information sur les toutes les préoccupations d'ordre socio-économique, politique, culturelle et écologique des localités couvertes la radio ;

Impacts du projet :

- Les activités de la radio ont permis de développer une synergie populaire et de créer un cadre de concertation dans les domaines ayant trait au changement climatique dans toutes ses composantes concernant les activités agro-sylvo-pastorales.
- Un changement remarquable de comportement des populations en rapport aux questions environnementales et corolaires est constaté (réduction de la pression sur les arbres, gestion rigoureuse des ordures ménagères etc) ;
- Les auditeurs estimés à vingt mille (20 000) se sont appropriés des causes défendues par la radio notamment sur les questions de réchauffement climatique, foncières, d'agroforesterie, d'inondation, de sécheresse et de sécurité alimentaire ; etc ;
- Les populations, du fait de leur adhésion aux instances de gouvernance et aux structures techniques de gestion de la radio, ont fait preuve de volontarisme et de bénévolat à travers de nombreuses initiatives populaires ;
- Les autorités administratives, coutumières, religieuses ainsi que les mouvements associatifs d'obédiences diverses ont soutenu les instances de gestion renforçant l'ancrage au niveau communautaire de la radio;

Leçons apprises :

La gestion d'une radio communautaire est complexe du fait de la diversité de ses acteurs (origines ethniques, niveaux intellectuels différents, culture différentes, bénévolat/demandeurs de salaires, sensibilités des questions religieuses, ethniques, de castes, foncières, etc.). Mais l'engagement bénévole et l'ancrage de la radio dans la communauté permettent de relever ces défis.